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Chers amis en Don Bosco,

“Abandonnons toute 
forme de peur et de 
crainte, parce que cela 
ne sied pas à celui 
qui est aimé ; vivons 

plutôt la joie de la rencontre avec la 
grâce qui transforme tout” (Homélie 
de la messe d'ouverture du jubilé de la 
miséricorde). Car le Dieu qui a ressus-
cité Jésus d'entre les morts est miséri-
cordieux. Il nous invite à nous ouvrir à 
sa miséricorde pour que nous soyons 
miséricordieux. Celui qui est miséricor-
dieux, c'est celui qui, dans la joie, vit un 
amour concret, fidèle, compatissant, 
capable de pardonner.

Pour avancer sur le chemin de l'amour, 
de la miséricorde et du pardon, il faut 
se laisser aimer par l'Amour même qui 
s'offre à nous à travers son Fils Jésus, 
qui nous a montré à aimer en se don-
nant, dans la souffrance, jusqu'à se 
perdre.
 
La souffrance que nous éprouvons 
quand nous aimons vraiment et quand 
nous pardonnons trouve son sens en 
Jésus le Ressuscité, motif de notre joie 
et de notre espérance.

En cette année sainte de la miséri-
corde, nous sommes invités à ouvrir 
nos yeux pour voir les misères du 
monde, tant matérielles que spiri-
tuelles de nos frères et sœurs, particu-
lièrement les jeunes. Le Pape François 
nous invite à réveiller notre conscience 
souvent endormie face au drame de 
la pauvreté, car dans l'évangile, les 
pauvres sont les destinataires privilé-
giés de la miséricorde divine. 

Mais comment vivre concrètement 
cette miséricorde ? C'est par les 
œuvres de miséricorde corporelles 
comme : donner à manger aux affa-

més, donner à boire à ceux qui ont soif, 
vêtir ceux qui sont nus, accueillir les 
étrangers, assister les malades, visiter 
les prisonniers, ensevelir les morts. Et 
par celles qui sont considérées spi-
rituelles comme: conseiller ceux qui 
sont dans le doute, enseigner les igno-
rants, avertir les pêcheurs, consoler 
les affligés, pardonner les offenses, 
supporter patiemment les personnes 
ennuyeuses, prier Dieu pour les vivants 
et pour les morts.

Don Bosco disait “que non seulement, 
les jeunes soient aimés, mais qu'ils 
se sachent aimés...” C'est-à-dire qu'ils 
soient conscients qu'ils sont effective-
ment aimés, par nos œuvres de miséri-
corde corporelles et spirituelles.

Imitons notre Dieu miséricordieux, 
en élargissant nos cœurs pour les 
rendre capables d'aimer davantage, 
et en ayant le cœur meurtri devant la 
misère matérielle et spirituelle de tant 
de personnes de notre milieu. Il n'est 
pas nécessaire d'aller trop loin pour 
s'en rendre compte. Nous les voyons 
tout près de nos maisons et les ren-
controns chaque jour sur nos chemins. 
«    N’ayez pas peur d’aller, et de porter le 
Christ en tout lieu, jusqu’aux périphé-
ries existentielles, également à celui 
qui semble plus loin, plus indifférent    ». 
Par cette interpellation adressée aux 
catholiques du monde entier, le pape 
François pointe le cœur même de notre 
foi, une foi au Christ vivant qui doit être 
en mesure de transformer la société.

Les premiers destinataires de la mis-
sion salésienne sont les jeunes les 
plus nécessiteux et sur le plan  maté-
riel et sur le plan spirituel, qui vivent 
dans la périphérie du développement 
normal de la société. Aller à leur ren-
contre et se laisser toucher par leur 

situation sont les premiers pas dans 
la direction d'une manifestation de 
compassion et de miséricorde. Devant 
tant de souffrances et de douleurs des 
jeunes, nous ne pouvons pas rester 
indifférents et passifs. Don Bosco, en 
son temps, avec l'appui de ses collabo-
rateurs et bienfaiteurs, réagissait à sa 
manière, en constatant la mauvaise si-
tuation des jeunes de Turin. Son cœur 
était rempli de compassion pour eux.

Au chapitre quatrième des constitu-
tions des salésiens, nous lisons: “Avec 
Don Bosco nous réaffirmons notre pré-
férence pour la jeunesse pauvre, aban-
donnée, en péril, qui a le plus besoin 
d'être aimée et évangélisée, et nous 
travaillons spécialement dans les lieux 
de plus grande pauvreté”.

Aujourd'hui, le même travail se pour-
suit en Haïti par la présence salésienne 
dans plusieurs endroits du pays où la 
jeunesse est vue “comme des brebis 
qui n'ont pas de berger [...]” (Mc 6, 34). 
C'est donc un très grand défi, et c'est 
pour cela que l'apport de personnes 
généreuses et compatissantes, est 
nécessaire pour continuer à semer la 
vie de Celui qui est “venu pour donner 
la vie et la vie en abondance” (cf Jn 
10, 10), par sa passion, sa mort et sa 
résurrection. ■

Joyeuses fêtes de Pâques !
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koté salézyin-yo toupatou sou tè-a pou-
m salué nou youn pa youn pèsonèlman. 
Épi priyé ansanm avèk nou. Épi ri, fè 
fèt, chanté, dansé jan nou abitué fè sa 
pou montré kè kontan sa-a ki pa janm 
manké nan anbians salézyin-yo. « Vîn 
sin-an pou nou sé toujou gin kè kontan   », 
jan sin Dominik Savio té konn di-a.

Min kòm mouin pap ka la prézan nan 
pliziè koté, mouin t-a rinmin vîn frapé 
tou dousman nan pòt kè-nou ak mésaj 

sa-a pou-m mandé nou pèmision patajé 
ansanm avèk nou pi bon bagay mouin 
ka souété nou pou nou chak kapab vîn 
kontan épi vîn sin.

M-ap Sierra Leone, an Afrik, pandan nou 
minm n-ap sélébré gran fèt Don Bosko-
a, m-ap ansanm ak konfrè salézyin nou-
yo ki té vlé rété nan péyi sa-a, minm 
nan moman ki pi difisil pandan épidémi 
lafièv ébola-a, pou akonpagné timoun yo 
ki té pèdi manman yo ak papa yo akòz 

Zanmi-m jèn-yo toupatou sou 
tè-a, nou minm ti mésié-yo ak 
ti médam-yo mouin sitèlman 
rinmin. M-gin yon bagay pou-m 
di nou, nou konn sa-l yé? Ébyin 

sèké m-pansé m-konprann tout bon vré 
sa Don Bosko té santi lè-l té konn ékri 
ti mésié-yo nan diféran kay ak patronaj 
li-yo pou-l di yo li té sonjé yo, li té vrè-
man anvi tounin vîn bò koté yo pou-l 
kapab avèk yo. Nou mèt sètin mouin t-a 
anvi pasé bèl fè Don Bosko-a nan chak 

maladi-a épi kounié-a sé nou minm sèl 
yo ginyin kòm fanmi. Lè m-ap nan mitan 
yo, m-ap di yo tout jèn ki lakay salézyin-
yo toupatou sou tè-a ansanm ak tout 
Fanmi salézièn-nan ap sonjé yo.

Épi mouin minm, antan m-ap sonjé nou 
épi m-ap réfléchi sou yon mésaj ki kapab 
édé nou, gidé nou nan fèt Don Bosko-
a, min sa m-ap di nou : Zanmi-m jèn yo, 
kité Jézu pran tèt-nou ak kè-nou nèt !

Nan lign sa-m té souété tout Fanmi 
salézièn-nan sou tè-a, m-ap invité nou 
pou nou kité Granmèt la « vòlè » kè-nou. 
Zanmi-m jèn-yo, pa pè kité Granmèt-la 
tounin réalité ki pi inpòtan nan lavi-nou. 
Pa pè kité-l antré sitèlman fon anndan 
kè-nou nou pap ka rivé viv san li ankò.

Pétèt gin kèk nan nou k-ap mandé 
poukisa m-ap di sa. Ébyin, toudabò sé 
paské mouin rinmin nou anpil épi mouin 
anvi pou nou tout, mésié-dam mouin yo, 
nou viv lavi-nou an plin ak kontantman; 
dézièmman, paské m-konnin Don Bosko 
t-a di nou sa tou, jan-l té konn di ti mésié-
l yo nan Valdocco; touazièmman, épi sé 
sa ki pi inpòtan-an, paské sé vré. Oui, pa 
gin manti nan sa: ak Jézu nou vîn ouè 
tout bagay yon lòt jan.

Pa pansé ap gin anpil moun k-ap invité 
nou viv konsa nan sosiété-a, nan vil-
la ak nan katié koté nou rété-a. Sa pa 
alamòd. Présizéman, zanmi-m yo jèn-yo, 
Rinmin Bondié gin pou nou chak-la sé 
pa yon mòd k-ap pasé, sé yon réalité ki 
boujonnin tout koté pou tout moun si yo 
kité voua Bondié antré nan kè-yo.

Épi min sa m-ap mandé nou fè konkrèt-
man :
• M-ap mandé nou pou-n pran anpil tan 
pou-n kouté Bondié, pou-n antré anndan 
kè-n, pou-n kouté voua-l k-ap palé nan 
fon kè-nou. 
• M-ap mandé nou, lè nou antré anndan 
kè-n, pou-n chèché prézans Bondié, li sé 
Rinmin, Lavi épi Nouvoté san rété: m-ap 
invité nou fè ékspérians rankontré-l épi 
rékonèt li. 
• M-ap mandé nou pou-n kité yo édé 
nou chèché Bondié pou-n kapab aprann 
konprann lavi-a kòm yon bénédiksion 
Bondié, pou-n dékouvri mèvèy prézans-li 
ak tras li kité nan kè-n, pou-n rékonèt an 
réalité sé li-minm k-ap chèché nou tout 
bon vré, ki avèk nou, k-ap viv nan nou.
• M-ap mandé nou pou-n profité viv 
ékspérians k-ap minnin nou rankontré 
Jézu pèsonèlman, yon rankont k-ap atiré 
nou épi k-ap tounin baz solid lavi-nou. 
• M-ap mandé nou pou-n grandi kòm 

vrè zanmi Jézu, nan yon amitié k-ap vîn 
pi solid paské n-ap priyé pou kont-nou 
épi ansanm avèk lòt, paské n-ap pati-
sipé nan sakréman Ékaristi-a ak Rékon-
siliasion-an.
• M-ap mandé nou pou-n mandé Bondié 
Papa-a ba nou kado Éspri-Sin-an k-ap fè 
nou désidé viv tankou pitit-li nèt tankou 
bon disip Jézu. 
•M-ap mandé nou pou-n aprann aprésié 
chak jou pi plis valè fanmi ginyin épitou 
zanmi, fratènité, solidarité ak sa k-ap 
soufri-yo. 
• M-ap mandé nou ankò kichòy ki bon 
anpil: tanpri lévé défi asképté lavi-a kòm 
yon kado ak yon sèvis, sa ap fè nou vîn 
pi bon épi l-ap bay lavi-nou vrè sans li 
ginyin-an an plin.

Tout sa ap fè-n grandi nan pròp projè lavi 
pa nou-an, pou-n kapab fè rèv Bondié 
ginyin pou nou chak-la tounin yon ré-
alité, antan nou konnin kèlkésoua sa 
rèv sa-a yé, sé li-minm k-ap ba nou vrè 
kontantman-an.

Zanmi-m jèn-yo: m-ap fini jan-m té kò-
mansé salué nou-an, antan m-souété 
nou yon bèl fèt Zanmi nou-an Don Bosko 
plin ak kè kontan. Sé pou Mari Oksilia-
tris, Maman ki té fè tout bagay nan lavi 
Don Bosko-a, toujou yon réfij asiré pou 
nou, épi sé pou Granmèt-la kontinué 
pran tèt-nou, kè-nou ak lavi-nou.

M-ap ba nou chak yon bèl akolad ak tout 
rinmin ki nan kè-m.  ■

Don Ángel Fernández Artime
Rektè Majè

Traduction en Créole
P. Elder HYPPOLITE
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lavi nou
souTi koze

Quelle patrie
pour la miséricorde ?

par Mgr. Patrick Aris

L’homme est un 
être qui reçoit 
sa plénitude 
de la plénitude 
d’un Autre. De 

sa plénitude nous avons 
tout reçu et grâce sur 
grâce (Jn 1, 16) ; don 
non mérité. Cet Autre 
est un absconditus/
l’Inconnaissable. Il 
«échappe toujours aux 
prises de ma pensée et 
de mon action, jamais 

je ne peux le rencon-
trer sous le mode de la 

possession, mais toujours 
sous le mode du don et de 

la grâce ». Peut-on savoir qu’Il 
est miséricorde s’Il est caché, 

inconnaissable ? Aux rendez-vous 
avec son avenir, l’homme entre en 
dialogue avec lui-même, s’interroge 
sur ce qu’il lui est permis de savoir et 
d’espérer. Il prend conscience de sa 
supériorité sur les autres êtres de la 
nature. En interaction avec ses sem-
blables, son environnement, il mesure 
les obstacles du chemin et décide de 
sauter, de transgresser les limites des 
horizons traditionnels et de l’estimative 
pour s’enfoncer dans la quête de son 
être. En se projetant ainsi de manière 
ultime, il frôle l’intemporel et devient 
pèlerin de l’infini. Naît en lui l’être reli-
gieux en dialogue avec l’Absolu.

Il lui faut conjuguer deux dimensions 
de son présent: la nécessité et le futur. 
La miséricorde comme grâce ineffable 
de générosité, n’est point étrangère à 
tout cela. Elle me présente toujours un 
miroir en l’autre ; et regardant l’autre 
attentivement, je découvre qu’il est moi 
en sa plénitude et en ma plénitude. 
Alors pour ne pas saboter l’humanité 
en moi, je la protège en lui pour la gar-
der en moi ; indemne.

Voici la question de départ Comment 
«être miséricordieux comme le Père» 
(Lc 6, 36) en contexte haïtien? Dit 
autrement peut-on trouver une patrie 
à la miséricorde ? De quel milieu est-
il le socle ? Interprétant ce verset de 
Luc, le pape François y discerne « un 
programme de vie aussi exigeant que 
riche de joie et de paix ». Ainsi répondre 
à cette question formellement requer-
rait une exploration ambitieuse que 
n’envisage pas la présente livraison de 
Don Bosco Lakay nou. C’est pourquoi il 
est permis d’extrapoler en prenant la 
question par la tangente ou même de 
dos pour esquisser ce parcours simple : 
1) une entente dans la philologie, 2) un 
regard théologique afin d’entrer dans 
3) la compréhension du nom de frère. 

1) Le levier philologique et
sémantique de la miséricorde
Qui est l’homme pour Dieu ? C’est une 
nephesh vivante, une psuchè, une 

capacité intérieure parfois réduite, 
affaiblie, de discerner le bien du mal, 
mais qui joue un rôle important dans 
l’orientation de l’action humaine. La 
conscience de son identité, de son être-
pour, est l’essence de la miséricorde. 
Celle-ci ne peut pas être uniquement 
reliée à la religion qui n’a pas l'exclu-
sivité du ressenti de la souffrance et 
de la douleur de l'autre. Elle est partie 
intégrante de la nature humaine qui 
sans distinction de race, de sexe, de 
statut social ou d'âge fait naître auprès 
d'autrui et même des animaux, ce sen-
timent profondément humain de pitié. 

La miséricorde est une bonté (native) 
qui incite à l'indulgence et au pardon 
envers une personne coupable d'une 
faute et qui s'en repent. Elle se mani-
feste comme piété ; du latin pietas: 
dévotion, attachement respectueux et 
fervent à Dieu et à la religion. C’est un 
amour de la patrie qui est une patrie 
qui rend sensible aux souffrances, au 
malheur d'autrui. Le substantif grec 
eleos désigne une passion, le senti-
ment qui porte à s’émouvoir au spec-
tacle des souffrances d’autrui et en 
quelque manière à les partager, une 
compassion. Miséricorde avec ses sy-
nonymes : bonté, compassion, grâce, 
pitié, signifie « attitude favorable à celui 
qui est dans la misère». C’est avant tout 
une disposition objective à soulager la 
détresse d’autrui. 

Deux termes en hébreu se rapprochent 
de cette vision : rehem et hesed. Les 
Septante ont souvent traduit raham 
par agapao. Le pluriel de plénitude 
de rehem (ventre maternel), rahamim 
désigne les entrailles qui s’émeuvent 
et frémissent par compassion et amour 
(Ct 5, 4, Gn 43, 30). C’est le sentiment 
d'attachement d'un être à un autre, 
d'où par extension, la compassion pour 
l’autre. Hesed est surtout associé à la 
justice, mis en relation avec l’Alliance    ; 
il exprime les idées de loyauté et de fi-
délité. Hesed (Am 5,5) c’est aimer avec 
tendresse ; la majorité de ses emplois 
exprime la miséricorde de Dieu. Fidèle à 
lui-même et à son Alliance, Dieu se soli-
darise avec le misérable et le pécheur, 

il fait grâce . D’où les anthropomor-
phismes sur la miséricorde de Dieu    : 
l’émoi de tes entrailles envers moi et 
tes compassions envers moi ont-ils été 
réprimés ? (Is 43, 15). L'image de la 
tendresse maternelle est à la racine de 
la miséricorde divine dans l'Ancien Tes-
tament par exemple en Jérémie 31,20. 
Ou encore Je veux la miséricorde et non 
les sacrifices (Os 6,6). Eleos ne s’iden-
tifie pas au sentiment de compassion, 
mais implique la double nuance ‘d’incli-
nation vers’ (hb hén) et de fidélité à l’Al-
liance (hb hèsèd) . La racine hébraïque 
garde la valeur esthétique grecque 
de xaris=grâce, charme, séduction et 
évoque souvent un amour de complai-
sance, source de faveur et de dons .

En effet les grâces du Seigneur ne sont 
pas finies, ni sa miséricorde épuisée, 
Lm 3, 22.32. Cette gratuité totale au 
fondement même de l’Alliance, fait dire 
à Yahvé: je te fiancerai à moi (Os 2, 19)    ; 
c’est le motif de sa providence, Is 49, 
10. L’expérience d’Israël lui rappelle 
qu’il n’était rien ; Yahvé lui a donné une 
identité, un destin, une Loi, une terre, 
un rêve. A Israël de prendre soin de 
ces catégories de personnes fragiles 
ou fragilisées en imitation à Yahvé qui 
en Dt 10,18 fait droit à l'orphelin et à la 
veuve, aime l'étranger auquel Il donne 
pain et vêtement. Tu diras en présence 
de Yahvé ton Dieu: «J'ai retiré de ma 
maison ce qui était consacré. Oui, je l'ai 
donné au lévite, à l'étranger, à l'orphe-
lin et à la veuve, selon tous les com-
mandements que tu m'as faits, sans 
outrepasser tes commandements ni 
les oublier » Dt 26,13. Le Psaume 136 
est un bel exemple de l'étendue de la 
miséricorde divine : « Louez l'Éternel, 
car il est bon, sa miséricorde dure à 
toujours ! » A la vue de la misère et de 
la souffrance, il faut avoir les entrailles 
bouleversées ; comme Yahvé: « Mon 
cœur est bouleversé en moi, toutes mes 
entrailles frémissent » Os 11, 8. Donc 
cette solidarité de Dieu avec l’homme 
doit permettre à Israël et à tout être 
humain de comprendre la miséricorde 
et de s’émouvoir à la souffrance d’un 
autre. La motivation de la miséricorde 
fraternelle est l’imitation de Dieu. Ceci 

appelle ou convoque la sincérité et 
l’intériorité du cœur. Le compatissant 
a bon cœur. Car il se souvient toujours 
que errare humanum est, s’applique à 
lui aussi.

Le Nouveau Testament reprend et 
continue la foi d’Israël à la miséricorde 
divine. Mais il accentue davantage le 
précepte de la pitié fraternelle dont il 
fait une vertu intérieure et active, une 
condition sine qua non de la béatitude 
éternelle . La miséricorde y a une place 
d'honneur au lieu des sacrifices. Et le 
don ultime c’est la mort du Christ pour 
les péchés de l'humanité, acte su-
prême de pardon accordé à ceux qui ne 
le méritent pas. Car le Père nous a pré-
destinés à nous conformer à l’image de 
son Fils, aîné d’une multitude de frères 
(Rm 8, 29) . C’est pourquoi ce Fils, Tête 
de l’Église, put dire: c’est la miséricorde 
que je veux et non les sacrifices (Os 6, 
6 Mt 9,13). «Là où l’Eglise est présente, 
la miséricorde du Père doit être mani-
feste ».

En théologie biblique, la miséricorde 
divine est donc la bonté de Dieu qui lui 
fait pardonner les fautes des hommes 
et renouveler l'homme dans sa dignité, 
pour qu'il se relève et accomplisse le 
dessein d'amour de Dieu qui l'a créé 
pour le bonheur. L’homme se pas-
sionne pour la miséricorde, car, créés 
par Dieu, son cœur est à l'image du 
cœur de Dieu. Il en a besoin pour deve-
nir miséricordieux (Lc 6, 36). La miséri-
corde c’est la générosité envers autrui. 
L’homme trouve Dieu en cherchant 
l’homme dans le séjour et au lieu de la 
re/quête. 

2) Chercher Dieu
en l’homme avant tout 
Dans l’Apologie de Socrate Platon dit: 
« le criminel mérite la pitié au même 
titre que n’importe quel homme atteint 
d’un mal  ». Aristote constate qu'on ne 
ressent de la pitié que pour des gens 
situés loin de nous (pas sa famille), et 
dont on pense qu'ils ne méritent pas 
leur sort. « La pitié a pour objet l’être 
qui ne mérite pas son malheur». Et il 
ajoute « pour ressentir la pitié il faut 
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évidemment qu’on se puisse croire 
exposé». Par contre selon le stoïcisme, 
le philosophe doit vivre dans un état 
de non perturbation des affects inté-
rieurs et extérieurs. Il doit lutter pour 
atteindre l’ataraxie. Le Cynique ne 
doit avoir ni envie, ni pitié. Épictète 
enseigne : «qui éprouve de la pitié n’a 
reçu aucune éducation philosophique   ». 
Pour Sénèque la compassion est un 
état morbide, «en faire un devoir au 
sage revient à peu près à lui demander 
des lamentations et des gémissements 
aux obsèques d’une personne qui lui 
serait étrangère». Friedrich Nietzsche 
ne s'insurgeait-il pas contre la pitié 
(mitleid) chrétienne ?

Nonobstant ces philosophies trem-
pées de stoïcisme qui veulent faire des 
hommes des héros ou des demi-dieux, 
il faut regarder le commun des mortels, 
chercher et trouver où l’être humain 
est dans son élément essentiel, iden-
titaire. Alors on comprendra pourquoi 
Philon fait de la pitié le sentiment le 
plus proche de la pensée réfléchie. 
S’émouvoir devant un grand malheur 
appelle l’homme au lieu de ses désirs 
les plus nobles pour devenir créateur 
de bonheur et offrir le plus sublime 
cadeau à autrui: se mettre à sa dispo-
sition, en étant en quelque sorte son 
dieu, son Go’él. Chacun aurait souhaité 
prendre en pitié au lieu d’en être objet 
lui-même. Le spectacle de l’injustice du 
malheur, explique l’émoi et l’émotion. 
L’autel de la miséricorde a pour dévots 
les indigents. Dans la pitié de Dieu 
reposent toutes les choses ensemble .

Pour Jean Paul II l’homme est la route 
de l’Église. Il faut «parler humaine-
ment des choses divines». Le choix de 
l’anthropologie chrétienne comme lieu 
idéal où replacer les rapports entre 
l'Église et le monde est très lié au dis-
cours du dernier concile et à la volonté 
de l'Église aujourd’hui de témoigner et 
de servir. Le pape François en est un 
interprète autorisé lorsqu’il soutient 
«la miséricorde, c’est l’acte ultime et 
suprême par lequel Dieu vient à notre 
rencontre. La miséricorde, c’est la loi 

fondamentale qui habite le cœur de 
chacun lorsqu’il jette un regard sincère 
sur le frère qu’il rencontre sur le che-
min de la vie. La miséricorde, c’est le 
chemin qui unit Dieu et l’homme, pour 
qu’il ouvre son cœur à l’espérance 
d’être aimé pour toujours malgré les 
limites de notre péché». Pour ce pape « 
la miséricorde est le pilier qui soutient 
la vie de l'Église […] La crédibilité de 
l'Église passe par le chemin de l’amour 
miséricordieux et de la compassion. 
L'Église ‘vit un désir inépuisable d’of-
frir la miséricorde’». Ainsi le magistère 
pontifical expérimente aussi, comme 
beaucoup de philosophes, que la misé-
ricorde s’enracine dans le ressenti quo-
tidien de l’homme. Autrement dit l’être 
humain devrait être capable de conver-
tir son sentiment de pitié en vertu et de 
choisir d’orienter sa vie en fonction de 
ce choix. C’est le lieu d’accomplisse-
ment de sa vocation profonde.

Dieu nous supplie de dérouler le tapis 
de la miséricorde pour toucher tous 
les blessés de la création. Accueillir la 
misère d’un visage qui se tourne vers 
moi et qui crie justice «me rappelle à 
mes obligations et me juge». Le pape 
François fait d’ailleurs de la miséri-
corde l’occasion et le chemin d’une 
nouvelle étape d’évangélisation «les 
murailles qui avaient trop longtemps 
enfermé l'Église comme dans une cita-
delle ayant été abattues, le temps était 
venu d’annoncer l'Évangile de façon 
renouvelée ». Ainsi évangéliser au plan 
de la miséricorde, c’est défendre les 
pauvres, se faire proche de ceux qui 
souffrent, c’est devenir voisin. « Les 
chrétiens ne sont pas axés sur l’au-de-
là comme beaucoup l’affirment, mais 
ils apportent l’au-delà dans l’ici-bas   ». 
Les petits gestes dans le quotidien 
ont charge de cette advenue. Dans 
l’incarnation, Dieu a pris le visage de 
l’homme ; devient image de l’homme, 
semblable à l’homme en « cet homme 
particulier et historique, Jésus de Na-
zareth». C’est Lui qui révèle et dévoile 
l’identité profonde de l’homme, le sens 
profond de l’humanité. La compassion 
peut être un programme universel du 

christianisme pour l’humanité toute en-
tière. L’autorévélation de Dieu engage 
le devenir de l’homme, comme étant et 
identité profonde d’être livré à la mort 
pour toujours sans le secours de Dieu. 

3) Le prochain est le prochain frère. 
Mais que dit Dieu, Père de tous, face 
au malheur (misère) injuste qui est 
souvent l’occasion de la miséricorde? 
Il dit: la misère n’est pas une fatalité 
mais le produit de l’injustice ; ensuite 
avec le Fils : « Mon Dieu, Mon Dieu, 
pourquoi m’as-tu abandonné? » ; en-
fin «celui qui suit Jésus doit avoir des 
entrailles de miséricorde dans la lutte 
pour la justice». En attendant les cieux 
nouveaux et la terre nouvelle où il n’y 
aura plus ni deuil, ni pleurs, ni larmes, 
notre quotidien doit être lutte pour la 
justice, épanchement de miséricorde 
pour les miséreux et les misérables 
qu’il faut soulager tout de suite. Car 
«où le pauvre commence à vivre, à se 
libérer, où les hommes sont capables 
de s’asseoir autour de la même table, 
là est le Dieu de la vie ». 

Donc la miséricorde engage un peuple 
souffrant qui a perdu sa dignité à force 
de croupir dans la misère, à agir autre-
ment ; à vivre sa présence au monde 
et à l’autre autrement et à être plei-
nement conscient que cela peut et va 
changer la vie, notre vie. Le christia-
nisme pousse constamment à inventer 
le prochain. Il suffit de toucher Dieu 
pour atteindre l’homme et vice versa. 
C’est la quête identitaire la plus pro-
fonde de l’être humain. Est-il essentiel-
lement un être pour la miséricorde ou 
celle-ci n’est-elle qu’accident dans sa 
vie ? La miséricorde est une activité es-
sentielle de l’homme, elle le fait entrer 
dans le radicalement nouveau en lui 
permettant de recréer une personne et 
donc de se recréer. Ce n’est pas un ves-
tibule de la gloire mais un pied assuré 
dans l’éternité. Elle fait contempler un 
monde nouveau, une nouvelle histoire 
« où les miséricordieux seront en retour 
payés de miséricorde ; où nous aurons 
l’expérience directe de Dieu ; où nous 

parviendrons à la pleine stature des fils 
et des filles de Dieu».

Nous l’avons vu, le centre de la pitié 
c’est l’autre et la possibilité que je 
sois accablé par le même malheur. Le 
semblable à moi étant toujours déjà 
autre et différent, son visage constitue 
toujours déjà aussi «    le fait originel de 
la fraternité    ». Son visage doit être le 
premier à nous dire: «tu ne commet-
tras pas de meurtre ». L’homme est un 
être affecté, le sentiment de compas-
sion lui est naturel à cause du visage 
de l’autre qui est miroir de sa propre 
souffrance prochaine. Car quand je re-
crée l’autre par le respect ; quand je le 
prends comme sujet et fin, il est devant 
moi dans une relation particulière de 
justice et de miséricorde. Celles-ci ne 
sont pas «deux aspects contradictoires, 
mais de deux dimensions d’une unique 
réalité qui se développe progressive-
ment jusqu’à atteindre son sommet 
dans la plénitude de l’amour   ». Leçon 
de transcendance humaine ? « Le face-
à-face refuse la fusion ou la confusion 
et maintient toujours l’altérité dans 
la séparation. Et la seule manière de 
maintenir cette altérité en la sauvant 
de la violence, est la relation éthique 
dans laquelle je me reconnais comme 
obligé à la justice». La transcendance 
de Dieu se recueille dans le geste qui 
fait exister l’autre pour moi. «La pensée 
chrétienne a développé la notion de 
‘personne’ pour exprimer ce caractère 
de l’homme qui le rend radicalement 
distinct de tous les êtres qui l’entourent 
et lui confère une dignité et une valeur 
en lui-même, non en fonction de ce 
qu’il fait ni de son utilité par rapport 
aux autres». L’homme a une valeur ab-
solue pour Dieu qui l’aime en son Fils 
et l’appelle à la communion. Le pape 
François le dit autrement: « Dans la mi-
séricorde, nous avons la preuve de la 
façon dont Dieu aime. Il se donne tout 
entier, pour toujours, gratuitement, et 
sans rien demander en retour». 

Quoi qu’il soit et partout, l’homme est 
un frère et un frère de Jésus Christ. 
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pas du trajet. La miséricorde tapie au 
fond de l’être, s’inscrit dans cette ligne 
de confusion heureuse où le sublime 
se donne dans le miracle du quotidien 
parce qu’on a été tout simplement hu-
main, c’est-à-dire qu’on a répondu à la 
voix de l’humanité. L’être humain est 
toujours déjà et dès l’abord, personne 
humaine. Les prêtres, les religieux, les 
religieuses doivent devenir des porches 
et des missionnaires de miséricorde 
dans et pour le monde comme le sou-
haite François. La miséricorde nous 
rappelle que « La violence pour amas-
ser de l’argent qui fait couler le sang 
ne rend ni puissant, ni immortel. Tôt 
ou tard, le jugement de Dieu viendra, 
auquel nul ne pourra échapper». Que 
l’homme «puisse échapper ensemble 
à la malédiction qui consiste à devenir 
inhumain, dans une société où chacun 
semble superflu et être tenu pour tel 
par les autres». C’est pourquoi « là où 
tout a été dit et où l’homme a entrepris 
de tout dire, il y a encore quelque chose 
à dire qui a été déjà dit, mais qui n’a 
pas été entendu, une parole venue de 
Dieu».

Alors la miséricorde a-t-elle une patrie, 
un port essentiel d’attache    ? Est-elle 
une patrie    ? Quand l’être humain tourne 
son regard, il rencontre toujours auprès 
de lui ou sur son chemin un autre lui-
même, son semblable. La patrie de la 
miséricorde c’est l’être humain et non 
un lieu physique inanimé. La miséri-
corde n’a pas d’autre patrie. Pourtant il 
y aurait des peuples plus affectés que 
d’autres : l'Haïtien serait sentiment, 
l’africain émotion et l’européen raison. 
Ces idées toutes faites valent la tête 
d’une fourmi. Si l'Haïtien est sensible, il 
n’est pas automatiquement compatis-
sant et donc miséricordieux. Un affect 
n’est pas une vertu. Devenir vertueux 
est une résultante, être émotionnel est 
un cadeau de la nature à l’être ration-
nel. Enfin je ne suis pas tout, «je ne 
peux pas tout, mais le peu dont je suis 
capable, je le mets en route ».

La miséricorde avant d’être Vertu est 
Qualité humaine et Don reçu. Elle ne dit 

pas « que ‘la grâce passe avant le droit’, 
mais que justice est rendue à la victime 
de l’injustice, le pauvre a un droit à la 
protection de la miséricorde et le fort a 
un devoir de miséricorde. Elle est créa-
trice de droit ». Dans la mesure où nous 
demandons la grâce de vivre un pas-
sage, quel qu’il soit, dans l’Esprit, avec 
la force de l’Esprit […] la grâce ne peut 
manquer. Comment peux-tu oublier 
un Dieu qui depuis toujours déjà «par-
donne toutes tes offenses et te guérit 
de toute maladie ; réclame ta vie à la 
tombe et te couronne d’amour et de 
tendresse» (Ps 102, 3-4) ? Souviens-t-
en le mal, la souffrance ne sont pas al-
liés mais adversaires de Dieu. La façon 
dont tu vis un événement peut en faire 
un tombeau ou une porte. A un certain 
carrefour chacun est devant le risque 
d’Abraham : Pars vers le pays que je 
te montrerai (Gn 12, 1-2). Et bien toi 
aussi pars vers ta terre intérieure, tes 
racines, ton je et là tu te rencontreras 
et tu rencontreras la générosité assise 
dans ta chaumière; son nom propre est 
miséricorde. Fais confiance, mets-toi 
en marche. Quels que soient ton passé, 
ta maladie ou ta mort, l’amour est là et 
t’attend sans rupture, ni interruption, ni 
abandon. C’est le cadeau de la miséri-
corde à tout être patient assoiffé d’éter-
nité. A toi de décider de tes rendez-vous 
avec l’avenir.■

L’Église doit le faire savoir, le faire 
sentir, le laisser voir, sinon elle n’est 
pas miseri-cordia= cœur sensible à la 
misère. Au sein d’un monde non soli-
daire, elle doit susciter et faire advenir 
un monde solidaire déjà route vers une 
option fondamentale: un monde frater-
nel. Le commandement de Jésus d’ai-
mer le prochain comme soi-même est 
à la fois moyen et fin car en instituant 
un monde plus humain, cet amour pro-
meut la fraternité universelle, avant-
goût de la paix eschatologique. Aime 
ton prochain comme toi-même est 
donc une catégorie indépassable. Dit 
autrement    : «la relation avec le visage 
dans la fraternité où apparaît à son tour 
comme solidaire de tous les autres, 
constitue l’ordre social, la référence 
de tout dialogue au tiers par laquelle le 
Nous – ou le parti – englobe l’opposi-
tion du face à face ». La miséricorde est 
le rêve secret dévoilé du pape François 
qui aurait souhaité, plus que Jean Paul 
II, parcourir la terre cent fois pour don-
ner à tous de la miséricorde. « Je désire 
que les années à venir soient comme 
imprégnées de miséricorde pour aller 
à la rencontre de chacun en lui offrant 
la bonté et la tendresse de Dieu! Qu’à 
tous, croyants ou loin de la foi, puisse 
parvenir le baume de la miséricorde 
comme signe du Règne de Dieu déjà 
présent au milieu de nous ». 

«L’idée de compassion, non contente 
de provoquer la mémoire de la misé-
ricorde de Dieu, représente en même 
temps, la seule réponse adéquate de 
l’homme à la souffrance humaine» . La 
loi sur la non-assistance à personne en 
danger, qui existe dans de nombreux 
pays, constitue une forme légale de 
compassion. Il faudrait même parler de 
« miséricorde libératrice ». Ce n’est une 
œuvre théorique, une vision spécula-
tive. C’est avant tout : redécouvrir «    les 
œuvres de miséricorde corporelles    : 
donner à manger aux affamés, donner 
à boire à ceux qui ont soif, vêtir ceux 
qui sont nus, accueillir les étrangers, 
assister les malades, visiter les prison-
niers, ensevelir les morts. Et n’oublions 
pas les œuvres de miséricorde spiri-

tuelles : conseiller ceux qui sont dans 
le doute, enseigner les ignorants, aver-
tir les pécheurs, consoler les affligés, 
pardonner les offenses, supporter pa-
tiemment les personnes ennuyeuses, 
prier Dieu pour les vivants et pour les 
morts». Est-ce au-dessus de nos forces 
humaines? Ne faisons-nous pas plus 
que cela lorsque le cœur nous en dit ? 
«Nous ne pouvons dire qu’un homme 
existe que si ce vivant pose devant lui 
par la pensée, par le langage et dans 
la liberté le tout du monde et de l’exis-
tence». L’homme de désir est capable 
de science et d’action.

La vocation de l’action est de dévoi-
ler l’identité profonde et complexe de 
l’homme. L’action fait de lui, pour lui-
même, un perpétuel miracle. L’homme 
arrache au néant son étant à chaque 
instant par le biais de l’action qui le 
relève de l’abattement de sa fugacité 
naturelle. La responsabilité envers 
soi-même exige que chacun forge 
son propre destin dans l’histoire. La 
miséricorde serait-elle une façon pour 
l’homme de se surmonter comme dirait 
Nietzche ou de se sublimer dans un 
apparaître éblouissant ? Les replis se-
crets de l’homme sont insoupçonnés et 
ses capacités immenses. C’est heureux 
qu’après avoir passé son temps à faire 
de son histoire une histoire de guerres, 
l’homme se ressaisisse de temps en 
temps par la générosité et la pitié face 
à la souffrance, au malheur de l’autre 
et à la mort qui le rend à son humilité. 

CONCLUSION 
L’homme est prêt à tenter toute action 
qui lui promet une abondance de vie in-
terminable. Que cela prenne le nom de 
charité ou de compassion. Pourvu qu’il 
devienne capable d’action dans une 
simple interrelation sans être incité ou 
provoqué par une communauté. Il peut 
modifier le comportement communau-
taire d’une communauté en prenant 
autrui au sérieux, en faisant une fin 
et non moyen. En régime chrétien une 
telle générosité s’appelle grâce. Celle-
ci est à l’œuvre aussi bien pour inau-
gurer une mise en route qu’à chaque 
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1. DBLN : 7 février 1986 - 7 février 2016    : 
30 ans après, comment voyez-vous la 
situation d’Haïti ?

E.F. : Je la trouve critique et confuse, 
fragile et dégringolante on ne peut plus.

2. DBLN : 7 février 1986, tout le peuple 
clamait : Haïti libérée… C’était la fête ! 
On se disait qu’on allait enfin pouvoir 
parler à voix haute, diriger nos affaires, 
prendre en mains nos destins et amé-
nager un territoire de vie plus juste et 
plus beau pour ceux qui allaient naître 
dans 5, 10, 20 ou 30 ans… Qu’en pen-
sez-vous ? Où est passée cette libéra-
tion ? 

E.F. : Haiti libérée : 
La poussée de cette clameur venait à 
point nommé. Avec ce 7 février 1986, 
Haïti était en droit d'espérer tout ce qu’il 
y aurait de grand, de beau, de juste et 
fraternel. Après coup, on venait de faire 
sauter les amarres que la dictature 
nous avait imposées pendant près de 
30 ans. Ajouter à tout cela, le moral de 

chaque Haïtien était au paroxysme de 
ses capacités.

Parler à haute voix
ou la liberté d’expression: 
De fait, au temps de la dictature, on 
avait un museau à la bouche. 7 février 
1986 est venu nous délier la langue 
et nous avons parlé à volonté et nous 
continuons de parler à volonté. Cepen-
dant et très souvent, nos discours ont 
incité la population à la haine, au van-
dalisme et au « dechoukaj », à la casse, 
à la guerre entre quartiers populaires 
et aux crimes les plus abominables à 
un point tel que parfois l’on est à se 
demander quels reins d’homme, quel 
utérus de femme, quel cerveau humain 
ont pu produire de tels tortionnaires. Et 
selon un dicton Québécois, l’on est ten-
té de dire : « Plus ça change, plus c’est 
pareil ». Et pour nous ici en Haïti : « Ti 
Mari pa moute, ti Mari pa desann, se 
menm penpenp la ».

Entre-temps, l’intolérance s’est instal-
lée au sein du bloc appelé à « chouker  » 

(planter) la démocratie sur le sol Haï-
tien. Et l’intolérance a grimpé. Et le bloc 
a éclaté, éclaté en divers morceaux,  où 
le morceau principal traite les autres de 
« Ti sousou, ti-chen, gwo chabrak-peze-
souse », et cela pour la moindre diver-
gence d’idées et de moyens à employer. 
Certains morceaux se sont transformés 
en groupuscules, si bien qu’aujourd’hui, 
les partis politiques prolifèrent comme 
des champignons. Aux dernières ins-
criptions en vue des élections générales 
de 2015, on en a recensé plus d’une 
centaine. Toutefois, des regroupements 
s’amorcent en toute dernière heure, 
mais on a peut-être affaire à des créa-
tions du genre « dife pay mayi » c’est-à-
dire tout à fait éphémère visant à des 
intérêts tout à fait personnels, égoïstes 
et mesquins.

Prendre en mains nos destins,
diriger nos affaires :
7 février 86 a voulu être ça, mais ce 
n’est pas ce qui est arrivé. L’ingérence 
externe est à son point culminant dans 
les affaires du pays. A deux reprises, 

une autre armée a débarqué chez nous 
et foulé notre sol. En 1995, c’était la 
MINUHA et en 2004 la MINUSTAH. 
Cette dernière est encore là. L’Armée 
Haïtienne a disparu. Ironie du sort, on 
préfère une autre armée à la nôtre. On 
ne parle même pas de la réformer. On 
l’élimine tout simplement. Que dirait 
Dessalines ? Comment réagirait Char-
lemagne Péralte face à cette dénatura-
tion.

De plus, l’étranger fait sentir son poids 
lourd dans nos élections, dans leurs 
résultats, dans les nominations de nos 
dirigeants et cela au plus haut point 
de l’échelle du pouvoir. Nous sommes 
loins d’être maître chez nous surtout 
que du point de vue économique, nous 
sommes souvent des assistés. Des 
assistés : parce-que nous ne prenons 
pas le levier de la détermination qui 
nous soulèverait un peu plus haut. Des 
assistés, à cause aussi des circons-
tances indépendantes de notre volonté 
telles que les cataclysmes naturels : 
Cyclones, inondations, tremblement de 

terre, réchauffement de la planète, le 
tsunami qui se fait menaçant, et même 
certaines épidémies importées : Le cho-
léra, le chikungunya, le zika.

Le pays se fragilise énormément : 
Nos mornes sont livrés à l’érosion car 
leur couverture végétale est presque 
inexistante et l’agriculture devient un 
domaine livré à l’abandon. Il nous faut 
nous tourner vers l’extérieur, et pour 
acheter, et pour mendier, afin de nour-
rir nos populations exposées à la faim 
continuellement. Et nous avons perdu 
nos cochons créoles, vraies banques 
de crédits rentables du paysan.

Aménager un territoire de vie
plus juste et plus belle.
7 février 1986 a souhaité cela de toutes 
ses forces, cependant, la justice est 
l’institution la plus bancale et la plus fra-
gilisée du pays. Ici prévaut comme le dit 
Lafontaine : La raison du plus fort. Au-
jourd’hui on pourrait dire   : la raison des 
gangs armés est toujours la meilleure. A 
la veille de l’année 2004, un diplomate 

Il y a trente ans, le premier ven-
dredi de février était le 7 février. 
Nous étions en 1986 et ceux 
qui attendaient, militaient, se 
battaient depuis vingt-neuf ans 

pour vivre la fin de la longue nuit de 
la dictature, se réveillaient enfin avec 
au-dessus de leur tête un nouveau 
soleil, une nouvelle espérance.

Trente ans plus tard, les combats 
se suivent, se ressemblent, recom-
mencent, avant de sombrer, avec 
combattants et espérance, dans la 
nuit de l’incertitude et des inquié-
tudes. Père Élan Florival, l’un des 
protagoniste de ce grand évène-
ment, qui a vécu de près cette date 
historique exprime sa déception 30 
ans après.

Qui veut que ça change?

Qui veut changer?
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seul article de la constitution de 1987 
qui prônait « Makout pa ladann   » et au 
dechoukaj strict de tout ce qui rappelait 
l’ancien régime. Il y a également le refus 
persistant de la voie du pardon et de la 
réconciliation, la division allumée dans le 
sein de l’Église, cette institution qui, avec 
la participation tout particulièrement des 
jeunes a rendu possible le 7 février 86. 
Nous n’avons pas su capter le fort tonus 
moral de la population et des jeunes en 
général. Et nous n’avons pas su l’utiliser 
en vue de remembrer le pays et le lancer 
sur la voie du développement durable. 
Les jeunes de 1986 ont été mal accom-
pagnés. Ils ont hérité nos haines, nos 
rancœurs, nos sadismes, notre soif insa-
tiable du pouvoir et de l’argent, et ils ont 
créé avec nous la république de bandits, 
de kidnappeurs, de délinquants et gangs 
armés, de dictateurs déguisés en démo-
crates. Nous pouvons continuer à nous 
ressaisir et à emprunter avec les jeunes 
d’aujourd’hui la voie de la citoyenneté 
constructive, positive et responsable.

4. DBLN : En 1986 on avait organisé le de-
choukaj (physique), ne pensez-vous pas 
qu’on devrait organiser une autre forme 
de dechoukaj, « Le dechoukaj mental ou 
intérieur » pour reconstruire le pays avec 
de nouvelles bases humaines ?

E.F. : Plusieurs de nos visiteurs qui 
sont venus nous aider vraiment après 
le séisme n’ont pas cessé de répé-
ter : «    Le pays a besoin d’acquérir une 
nouvelle mentalité», ou encore : «Il est 
bon de reconstruire les maisons effon-
drées mais il faut bâtir simultanément 
l’Homme Haïtien que vous devez être ». 
En effet nous avons souvent l’impres-
sion qu’Haïti vogue «sin rumbo» (sans 
destination) sur la mer houleuse de 
l’existence quotidienne. L’acquisition 
de conceptions et de convictions incon-
tournables et inéluctables à la construc-
tion d’une nation ne semble pas nous 
intéresser. Par exemple : Apprendre à 
déployer une nouvelle conception de 
l’autorité. Celle-ci signifie service, a dit 
le Christ. Ensuite il faut reconnaître qu’à 
sa naissance, chaque personne pos-
sède des droits. On appelle ces derniers 
les Droits Humains tels que : Le droit à 
la nourriture, au logement, à la santé, à 
la nationalité, à l’éducation, à un foyer, 
etc. Et c’est un devoir pour chacun de 
nous de lutter en vue de la concrétisa-
tion de ces services nécessaires à notre 
humanisation. Ensuite, en contemplant 
le travail de nos héros de l’indépen-
dance, nous pourrons découvrir les atti-
tudes à mettre en œuvre pour la créa-
tion d’un nouveau sens de la vie. Nos 
héros voyaient grand, ils voyaient haut. 
Et nous les fils, nous ne pouvons pas 
nous permettre de médiocrité.

5. DBLN : Comment voyez-vous le pas-
sage de la dictature à la démocratie 
pour un pays comme Haïti ?

E.F. : La démocratie étant le pouvoir exer-
cé par et pour le peuple par l’intermé-
diaire de ses représentants continuel-
lement en dialogue, les représentants 
du peuple doivent être issus de ce der-
nier et être imbus de ses profondes et 
légitimes aspirations consignées dans 
la constitution du pays. Cette dernière 
est écrite en guise de stricte boussole 
et observance, et tout contrevenant, 
peuple ou représentant, est passible de 
sanctions proportionnelles à la trans-
gression commise. Simultanément, un 

gros travail de conscientisation et de 
mentalisation est à mener sans cesse 
en vue de convaincre les citoyens du 
pays, de la nécessité du dialogue et de 
la recherche fructueuse appuyée sur 
la Constitution. Il y a lieu de pousser 
davantage encore au regroupement. 
Trop de partis politiques sur le terrain ! 
Cela ne fait que créer la confusion dans 
les esprits. Cette pratique ne fait que 
dénoncer notre ambition démesurée 
du pouvoir personnel qui nous permet 
de piller la caisse du peuple. Ensuite il 
faut désarmer, créer la confiance et la 
sécurité. Trop d’armes circulent dans le 
pays, dans des mains assassines. Cela 
fait peur aux citoyens de bonne volonté. 
Le pays a trop de malveillants. Cela fait 
fuir les capitaux, les entrepreneurs. Et 
de ce fait, les entreprises disparaissent, 
de nouvelles n’arrivent pas à poindre. 
Et partant, il n’y a pas de travail. Donc 
les voleurs pullulent. Il est temps de 
régénérer le 7 février 1986, de « libérer 
cette libération» et laisser le pays aller 
de l’avant avec toutes ses aspirations 
et toutes ses potentialités. D’autres 
pays embourbés après nous ont déjà 
repris leur vitesse de croisière. Pensons 
à l’Afrique du sud, le pays de Mandela, 
pensons aux Philippines, pensons au 
Rwanda… etc. Il nous faut amorcer un 
effort de citoyens vraiment déterminés 
de démocratie et amoureux du pays.

6. DBLN : Un message aux jeunes 
d’aujourd’hui qui n’ont pas connu le 7 
février 1986.

E.F. : À l’instar des jeunes de 1986, 
ceux d’aujourd’hui peuvent offrir leurs 
qualités de jeunes, leurs attitudes de 
jeunesse pour donner leur contribu-
tion à la démocratie. Ils doivent éviter 
de se servir de leur force et beauté de 
jeunesse pour détruire et se détruire. 
Mais comme le dit Don Bosco, qu’ils 
soient «ces honnêtes citoyens et ces 
chrétiens engagés     » à part entière dans 
la construction de l’Haïti chérie.

étranger avait prédit : «Encore un peu de 
temps et Haïti deviendra une république 
de bandits». C’était prophétique. En tout 
ce que vous entreprenez, vous devez 
avoir l’aval des bandits, autrement, vous 
échouez. Les habitants du pays vivent 
stressés. On est des prisonniers du 
stress. En cela, même nos habitats nous 
trahissent. Ils sont entourés d’épaisses 
et hautes murailles surmontées de bar-
belés, de fer forgé. Aux fenêtres, il faut 
ajouter du fer forgé. Il faut dépenser 
gros pour arriver à survivre. On a peur 
partout, qu’on soit à la maison, dans la 
rue, à l’école, au magasin, en banque et 
à l’église. La révolution s’est convertie en 
banditisme.

3. DBLN : Dans les années 85 vous avez 
composé ce chant : « Nou menm ki jèn 
jodia, se nouk espwa Ayiti… Talè konsa 
peyi-ap nan menn, depi kounyea, an 
nou kòmanse travay ». 30 ans après, 
êtes-vous déçu ?

E.F. : Ma déception est tout à fait totale. 
Cette déception, je la voyais venir à 
chaque pas, à chaque événement. Les 
événements se présentaient comme 
des vents contraires au voyage que nous 
devrions effectuer à destination de la 
vie démocratique. Pour plus d’un, le pro-
gramme du 7 février 86 se réduisait au 

7 février 1986 : C'était la joie… Haïti libérée…



L’installation du nouveau su-
périeur de la Vice-Province 
Don Philippe Rinaldi a eu 
lieu le samedi 30 janvier 
2016 à la Chapelle de Saint 

Jean Bosco à Pétion-Ville. 

Ce nouveau provincial nommé par le 
Recteur Majeur des Salésiens de don 
Bosco, depuis le jeudi 24 Décembre 
2015, le révérend père Jean Paul Mési-
dor, remplit les fonctions de directeur 
de la Fondation Rinaldi et d’économe 

provincial. Comme supérieur provincial, 
il succède au révérend père Ducange 
Sylvain.

La messe, source et sommet de la 
vie chrétienne, marqua l’ouverture de 
la cérémonie d’installation de notre 
nouveau supérieur. Elle a été prési-
dée par son excellence monseigneur 
Louis Kebreau, SDB, archevêque émé-
rite du Cap-Haïtien. Tous les confrères 
salésiens, d’autres religieux et des reli-
gieuses, des diocésains, des branches 

de la Famille Salésienne, la famille et 
les amis du père Jean Paul et des fi-
dèles de Saint Jean Bosco participaient 
à la célébration.

Monseigneur Kébreau, dans son ho-
mélie, a rappelé d’abord que le temps 
de l'Église est le temps de l’Esprit : 
«    Depuis la Résurrection nous vivons 
sous le régime de l’Esprit saint.» Il a 
ensuite souligné le rôle indispensable 
de l’Esprit dans notre vie : «C’est l’Es-
prit Saint qui donne vie à notre vie.» En 

nous invitant à nous laisser guider par 
l’Esprit, il nous indique la manière de 
le faire : «Vivre l’aventure de l’Esprit, 
c’est ressentir dans la profondeur de 
son cœur l’appel du Christ : suis-moi.  » 
Et suivre le Christ, selon lui, c’est non 
seulement opter pour la vraie vie mais 
c’est aussi choisir la croix à sa suite. Il 
nous a conviés à rendre grâces à notre 
Père des cieux qui a inspiré le Recteur 
Majeur le chemin à proposer à toute la 
Congrégation en cette nouvelle année, 
le chemin avec Jésus en vue de bien 
répondre à sa vocation, à sa mission 
auprès des jeunes : «Le chemin à par-
courir, dit le Recteur Majeur, c’est un 
chemin avec Jésus, un chemin qui soit 
un authentique chemin dans l’Esprit ; 
quelque chose qui nous porte à nous 
passionner pour vivre nous-mêmes 
et accompagner nos jeunes dans une 
véritable aventure de l’Esprit qui puisse 
donner une plénitude de sens à leur vie 
et aux nôtres.» 

S’adressant au nouveau provincial, il 
lui a demandé de guider les confrères 
«sur la route de l’expérience de Dieu 
sous la houlette de l’Esprit saint» Il lui 
a, par la suite, formulé quelques vœux 
en vue d’être un bon guide : « Que père 
Jean Paul soit un pasteur qui colle son 
regard dans la profondeur de Celui qui 
se tourne vers lui, pour Lui deman-
der son aide, Qu’il soit un pasteur qui 
écoute, qui ne juge pas à première 
vue, qui n’a pas peur, qui s’informe 

en prenant le temps d’être au milieu 
de ses confrères pour partager leurs 
joies, leurs espérances… Un pasteur 
qui soigne la vie spirituelle de chaque 
confrère et chaque communauté…un 
pasteur dont la vie est soutenue par 
une profonde vie intérieure, faite de 
confiance et d’abandon à la Vérité… un 
pasteur qui vit des sentiments de Jésus 
: humilité, douceur, oubli de soi, amour 
des pauvres, un pasteur qui apprend 
de Don Bosco à se laisser guidé, orien-
té par l’Auxiliatrice. »   

Après l’homélie, la lettre de nomination 
fut lue en français par le Père Timothy 
PLOCH rapportant à toute l’assemblée 
les paroles du Recteur Majeur qui, 
avec son Conseil, fit choix de notre 
confrère, après consultation de tous les 
confrères de la vice-province.

Par la suite, le père Jean Paul eut l’hon-
neur de s’engager solennellement, à 
travers la profession de foi et la pose de 
sa signature, qui justement l’ont investi 
en tant que provincial.

Avant la fin de la célébration eucharis-
tique, le révérend père Ducange Sylvain 
a exprimé sa joyeuse gratitude au Sei-
gneur et envers les confrères : « Merci 
au Régional, Don Timothy Ploch, à Mon-
seigneur Kébreau, au père Jean Paul 
d’avoir accepté de se mettre au service 
de la vice-province dans cette nouvelle 
charge, aux jeunes, aux membres des 

deux Conseils, à toute la Famille Salé-
sienne, aux collaborateurs qui aident 
les salésiens dans les différentes 
communautés, un merci à chaque 
salésien.» Il a exulté de joie d’avoir 
été un instrument entre les mains de 
Dieu, joie de servir la Congrégation et 
l'Église. Il a souligné que le Christ a été 
toujours présent durant ses 6 années 
de grandes joies à travers de grandes 
douleurs. Il a terminé en exprimant 
son affection fraternelle aux confrères 
pour tout le travail réalisé ensemble 
et en les invitant à parcourir ensemble 
l’aventure de l’Esprit, restant en synto-
nie avec l’étrenne du Recteur Majeur.  

Ensuite, le père Jean Paul a conclu avec 
ses mots de remerciements à Dieu, à 
tous et à chacun. 

L’agape fraternelle fut la dernière par-
tie de cet événement. La joie, une des 
composantes de l’esprit salésien, était 
au rendez-vous. Des mets diversifiés 
furent servis au goût et à la préférence 
de chacun. Puisse l’Auxiliatrice, bénir le 
provincial sortant, le père Ducange Syl-
vain dans la nouvelle mission qu’il aura 
bientôt. Qu’elle obtienne de son Fils 
pour le père provincial, le courage, le 
zèle et le sens pastoral pour animer la 
vice-province avec sagesse et amour.■

Mots de remerciements

Mgr Louis Kébreau, Archevêque émé-
rite du Cap-Haitien,
R.P. Timothy Ploch, Régional de la 
Région inter-america, représentant du 
Recteur majeur
R. P. Ducange Sylvain, ancien Supérieur 
Provincial des Salésiens d'Haïti
Chère sœur Aline Nicolas, Provinciale 
des Filles de Marie Auxiliatrice en Haïti
Cher représentant du Coordonnateur 
des Salésiens Coopérateurs
Chers confrères salésiens, chers 
confrères dans le sacerdoce, chers 
frères et sœurs religieux et religieuses,

Chers membres de la famille salé-
sienne    : sœurs salésiennes, salésiens 
coopérateurs, anciens et anciennes 
élèves,

Chers membres de ma famille, frères, 
neveux, nièces, belle sœur, cousin, cou-
sine,
Chers amis, chers invités, chers jeunes
Chers frères et sœurs,
Chers confrères salésiens, chers amis, 
chers frères et sœurs,

Votre présence ici ce matin est une ma-
nifestation du début de votre support 
par vos actions et vos prières que vous 
voulez me donner.

Je remercie notre dévoué et infatigable 
confrère et ami Mgr Kébreau pour 
son amour pour la Congrégation et la 
famille salésienne, sa promptitude à 
répondre à ma demande de présider 
cette célébration. Mgr Merci.

Mes remerciements vont à tous mes 
confrères salésiens pour la confiance 
que vous me faites en acceptant que 
je sois votre serviteur. Je vous deman-
derais de vouloir accepter que je vous 
serve continuellement, tout en cher-
chant ensemble à discerner toujours 
la volonté de Dieu. Je vous dis merci, 
mes confrères pour ce que vous êtes 

et ce que vous faites comme salésiens 
fidèles marchant à la suite du Christ, 
sous les pas de Don Bosco. A la com-
munauté salésienne d'ici à Pétion Ville, 
je voudrais aussi exprimer mes recon-
naissances pour l'accueil, et la coordi-
nation de cette journée.

Je tiens à remercier les autres membres 
de la famille salésienne : nos chères 
sœurs salésiennes, nos salésiens coo-
pérateurs, nos anciens et anciennes 
élèves. Merci d'être venues pour faire 
famille et avancer ensemble vers l'ob-
jectif commun du “da mihi animas 
coetera tolle”. “Avec Jésus, parcourons 

ensemble l'aventure de l'Esprit” dit le 
Recteur majeur dans son Étrenne à la 
famille salésienne.

Merci aux représentants et représen-
tantes de Congrégations religieuses. 
Merci de vous joindre à moi pour prier 
en ce moment spécial où le Seigneur 
m'appelle à le servir de manière plus 
radicale à travers mes confrères salé-
siens. Vos prières, j'en aurai beaucoup 
besoin.

Enfin, merci à tous et à toutes pour 
votre présence et vos prières ; merci à 
tous, salésiens ou non, qui d'une façon 

ou d'une autre ont contribué à l'organi-
sation, à la réalisation et à la réussite 
de cette cérémonie d'installation. Je 
vous en suis très reconnaissant.

Et que le Dieu de la Miséricorde vous 
accompagne tous et vous comble de sa 
bénédiction.

Merci de votre
généreuse attention!

Installation du
P. Jean-Paul Mésidor  
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Installation du nouveau Supérieur Provincial de 
la Vice-Province Don Philippe Rinaldi d’Haïti

29 janvier 2016 : P. Jean-Paul remet les Constitutions
rénovées à Mgr Kébreau

29 janvier 2016 : P. Jean-Paul remet les Constitutions réno-
vées aux autres confrères de la Vice-Province.

Une vue de l’assistance Sr Jobéty, Sr Bernadette et la provinciale
des FMA, Sr Aline Nicolas

Ceux qui ne pouvaient pas être présents ce jour-là ont  appelé 
au téléphone pour féliciter le nouveau provincial

Procession d’offrance, Télé Soleil a tout filméLes prêtres concélébrants30 janvier : Jour de l’installation du nouveau provincial, les jeunes 
sont prêtes pour débuter la célébration à travers leurs pas de danses.

Le nouveau provincial pose avec les FMA Smith Mésidor, Frère du provincial au cours
de la prière Universelle

Les employés de la Maison provinciale à la fête. Bon appétit. P. Jean-Paul salue sa grande sœur Jacqueline



20 | DON BOSKO LAKAY NOU JAN-MARS 2016 | 21

Installation de
Sr Marie-Claire Jean,
nouvelle Provinciale
de l'Afrique du Sud

Discours de Sœur Marie Claire Jean à
l’occasion de son investiture en tant que
Nouvelle Provinciale de la Province AFM
"Notre Dame de la Paix"

Lusaka, le 6 Janvier 2016

Mes chères sœurs,

Je suis heureuse d'être parmi vous aujourd'hui comme l'une 
d'entre vous, une sœur parmi les sœurs. Je vous remercie de 
votre accueil chaleureux à cette chère province, et je remercie 
le Seigneur pour votre foi que j’ai sentie dès le début. Beaucoup 
d'entre vous m'avait écrit exprimant leur joie et de l'ouverture 
à collaborer et à donner de leur mieux pour rendre le voyage 
plus facile. Je suis reconnaissante envers vous pour toutes vos 
expressions d'amour, de foi et d'acceptation de la volonté de 
Dieu. Je sais, je vais avoir beaucoup à apprendre de chacune de 
vous et je suis très prête pour cela.

Notre province est dédiée à Marie Auxiliatrice. Marie était la pre-
mière à dire oui au plan de salut de Dieu en acceptant d'être la 
Mère du Très-Haut. Dans la foi, je dis oui au Seigneur qui m'a 
appelée une fois de plus grâce à travers la Mère Générale et son 

Conseil, de venir ici pour servir. Ma vocation missionnaire est un 
mystère. Depuis ma profession temporaire, je l'avais souhaité 
que, après 25 ans de vie religieuse, d’aller en mission, mais 
j’ai jamais pensé à faire une pétition missionnaire. Après avoir 
assisté au Projet Mornèse en 1993, j’ai senti un grand senti-
ment d'appartenance à l'Institut, et j’avais voulu faire la pétition, 
mais Haïti a été une nouvelle pré-province, et j’étais parmi les 
premières Haïtiennes FMA qui étudiaient à l'Auxilium, donc j’ai 
pensé qu'il n’était pas encore opportun de le faire. Aussi, ma fa-
mille, surtout mon père, n’était pas encore prêt à me laisser par-
tir. Alors, j’ai dit en moi-même: «Je ne ferai pas la pétition, mais 
si les Supérieures me le demandent, je suis disponible". Quand 
j’avais 25 ans de vie religieuse, je suis devenue Provinciale en 
Haïti, alors je me suis dit: "C’est peut-être cette mission que le 
Seigneur a préparée pour moi. Car plus tard, pensé-je, je serai 
trop vieille pour aller en mission. Je pourrai seulement encoura-
ger les jeunes sœurs à être disponible". Par conséquent, j’avais 
tout oublié sur ma vocation missionnaire, jusqu'à ce que le Sei-
gneur m'a appelée à travers la Mère Générale. J’étais très sur-
prise et je lui ai dit: «Je ne sais pas si je pourrais le faire car je ne 
parle pas anglais". Elle m'a rassuré de la présence du Seigneur 
et l'aide de Marie Auxiliatrice. A ce moment, je l'ai dit: "Si telle 
est la volonté de Dieu, je suis disponible". Après un instant de 
peur, j’ai senti une grande paix intérieure, et je pensais que pour 
Dieu, mille ans sont comme un jour, et rien ne lui est impossible.
Je suis sûr que Dieu lui-même qui m'a appelé me donnera aussi 

la force et la grâce nécessaire d’accompagner chacune d'entre 
vous et la province dans son ensemble. Je compte sur chacun 
de vous, chères sœurs de me présenter dans cette nouvelle 
réalité et pour m’aider à bien comprendre et à écouter attenti-
vement la réalité de la province, afin qu'ensemble, avec l'aide de 
Dieu, nous puissons marcher sur le chemin de sa volonté pour 
le bien de nos jeunes.

Je suis heureuse aussi de pouvoir rencontrer les Sœurs de la 
CIAM et la famille salésienne de l’Afrique qui vivent à Rome. 
elles m’ont accueillie en Afrique. Aussi, j’ai participé à un mo-
ment très important dans la vie de la province; l'Assemblée 
régionale, je vais dire quelque chose à ce sujet plus tard. Félici-
tations à vous! Cela m'a donné un peu de lumière sur la réalité 
de cette province que je dois encore  découvrir.

Sr. Julienne m’accompagnera dans chaque communauté, pour 
me montrer où vous vivez et travaillez. J’ai hâte de vous rencon-
trer personnellement dans vos communautés respectives dans 
les trois pays de l'Afrique du Sud, le Lésotho et la Zambie. Je ne 
peux pas attendre pour visiter les différentes oeuvres que nous 
avons dans la province et qui servent ces nombreux enfants, 
jeunes et adultes.

Très chères sœurs, une fois de plus, je tiens à exprimer ma gra-
titude à Sœur Julienne et son Conseil, à chacune de vous et à 

l'ensemble de la province pour votre esprit de foi en ma per-
sonne et pour toute la préparation de cet événement.

Je sais, Marie, notre Dame Auxiliatrice est vraiment la Supé-
rieure comme Don Bosco l’a si bien dit. Je suis seulement son 
Vicaire, donc je confie la province et moi-même à sa maternelle 
protection. Puisse-t-elle nous guider et nous protéger dans notre 
cheminement vers la sainteté. Puisse Don Bosco et Marie Auxi-
liatrice nos fondateurs nous obtenir toutes les grâces dont nous 
avons besoin. Je remercie la Mère Générale et son Conseil pour 
la confiance placée en moi et cela me rend forte et heureuse. 
Je remercie ma mère, ma famille et les sœurs d'Haïti qui ont 
accepté dans la foi cette surprise de Dieu et m'ont encouragée 
à Le suivre jusqu'à la fin. Je remercie les sœurs de la Province 
des États-Unis SUA où j’ai passé un moment convivial pour amé-
liorer le peu d'anglais que je connais.

Je vous demande de prier pour moi, chères sœurs. Et comme 
les apôtres ont l'habitude de le faire avant d'envoyer l'un d'eux 
en mission ; comme Pape François l'a fait pour son élection, je 
voudrais vous demander une faveur: S'il vous plaît,  que cha-
cune de vous, étende ses mains sur moi afin d’invoquer l'Esprit 
Saint de me bénir dans ma mission ... Et Je vais faire la même 
chose pour vous et je vous promets ma prière constante aussi.

Merci beaucoup!



Waw ! Gade koman rezen yo 
bèl! Ane sa-a nou genyen yon 

bon rekòt.

Li enpotan pou-n ranmase tout 
sa-n kapab kounye-a pandan-l 

anpil la, paske pral gen sechrès. 

M t’ap obsève jèn yo, olye yo rantre nan Legliz la, 
yo t’ap gade epi bat bravo pou yon  ti bèt ki t’ap 
fè defi. Tanzantan yo ta prale pi lwen Legliz la. M 
t’ap analize eta konsyans kèk nan ti mesye yo, m 
te fose yo reflechi sou sa ki konsène nanm yo. Rèv 
sa-a te pouse anpil nan ti mesye sa yo al confese 
souvan epi al kominye.

M te twouve m nan Bazilik Sen Pyè nan lavil 
Wòm, anndan yon kwen ki plase byen wo, anba 
yon plafon epi yon ti kras pi wo kote estati 
sen Pyè plase a epi sou tèt imaj Pap Pi IX. M 
pat konn kòman m te fè rete anlè-a, epi tou m 
pat jwenn koman pou m te desan sot anlè sa-a. 
M te gade anwo anba, adwat agoch pou m te 
wè si gen posiblite pou m te rive desann, men 
m pat wè anyen ki te ka ede-m. M te rele byen 
fò, men pèsonn pat reponn. Finalman, m te pè, 
kè m t’ap sote… m te tou reveye.

50 lane apre, Pap Pi onz (Pi XI) pase lòd pou atis ki 
konn fè estati-a, fabrike yon estati Sen Jan Bosko 
e li pase lòd pou-l depoze-l ekzakteman kote Don 
Bosko te wè li te ye nan rèv la.

Mwen te nan mitan yon bann pye rezen 
nan moman ki pa-t lè rekòt yo. Yo rekolte 
rezen lakay mwen nan mwa septanm, men 
kounye-a, nou te apenn nan mwa mas.
 
Nan ane sa-a, Sen Jan Bosko te genyen 100 
novis konsa. Fòk li te pwofite ane sa yo kote 
novis yo te anpil la paske nan kèk ane ankò, ta 
pral manke vokasyon.

Kwen kote yo depoze sen Pyè nan
Vatikan (MB 17, 20)

Jan Bosko ak rèv li yo
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Chacun de nous a un rêve    : 
Devenir Prêtre, Religieux 
(se), se marier, créer une 
entreprise, voyager... Dans la 
vie, il est bon d’avoir un rêve 

car cela donne un objectif à atteindre, 
un sens à la vie. Bien souvent, les gens 
qui n’ont pas de rêves ont tendance à 
être déprimé, découragé, Ils se perdent 
dans la confusion.

Comme le dit si bien l’auteur : Certains 
rêves demandent une voix pour crier, 
des pieds solides pour marcher et 
l’âme pour prier. Cette citation tombe 
bien pour notre grand rêveur Don 
Bosco dont nous sommes ses fils.

Avoir un rêve donne de l’espoir. Une 
personne qui a un rêve se donnera les 
moyens de le concrétiser et de le vivre 
malgré les épreuves de la vie. Mais 
dans la vie, il y a des rêveurs spéciaux 
(Sui generis) comme Don Bosco.

Don Bosco et les rêves
«Don Bosco se caractérise parmi les 
saints pour être un rêveur». On dirait 
que le mot rêve et Don Bosco sont sy-
nonymes. Tellement ils riment bien… sa 
vie est une succession d'événements 
merveilleux qui commence toujours 
par un rêve. Les « mot du soir » de Don 
Bosco se caractérisaient surtout par un 
récit d’un rêve de la veille.

Le rêve qui interpelle toute la Famille 
Salésienne c’est le songe des neuf 
ans du petit Jean Bosco.Quel Salésien, 
quelle Fille de Marie Auxiliatrice ou un 
membre de la Famille Salésienne peut 
ne pas être fasciné par la profondeur 
de ce rêve réalisé par un si jeune en-
fant.

Ce songe de 9 ans lui resta profon-
dément imprimé dans sa mémoire 
pendant toute sa vie... L'enlever de sa 
tête n’était pas possible. En effet, ce 
songe des 9 ans a conditionné la façon 
de vivre et penser de Jean Bosco. Il le 
comprend comme une communication 
divine, comme quelque chose qui avait 

l'apparence du surnaturel. Jeune prêtre 
il fera ce rêve à nouveau et, même si 
à l'époque il comprit  peu le sens, il 
le confirma dans son appel personnel 
et, plus tard, il comprit que les choses 
avaient, au fur et à mesure, leur effet. 
Une année avant de mourir, tout en 

célébrant la Messe dans la Basilique 
du Sacré- Coeur à Rome, il avait encore 
devant les yeux la scène de la Congré-
gation rêvée à neuf ans. Alors, chers 
amis de la famille Salésienne en Haïti, 
nous sommes fils et filles d'un rêveur, 
d’un visionnaire. Imitons-le.

Pour mieux comprendre Don Bosco et 
ses rêves, voici trois illustrations en 
créole.■

Coin de Salésiannité : 
Fils d'un rêveur

par Fr Hubert Mésidor
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Témoignages

Nous sommes à la fin des années 60. Chaque di-
manche, au volant de ma petite voiture, je voyage, 
flanquée de mes deux gamines, en quête de mon 
indispensable Célébration Eucharistique. Au gré de 
mon humeur, je choisis ma destination    : Altagrâce, 

St Yves, St Martial, Cathédrale, Sacre Cœur… jusqu’au jour où 
une circonstance indépendante de ma volonté -la maladie de 
ma mère- m’obligea à laisser Delmas pour la rejoindre à Pétion-
Ville.
 

Dès lors, je devais m’orienter 
vers une église de ma 

nouvelle commune 
d’adoption… À 

tout hasard 
j’en choisis 
une. Deux 
dimanches 
de suite j’y 
allai pour 
retrouver 
le même 

célébrant  
avec à peu 

près le même 
sermon. Je 

quittai l'Église tel 
un tonneau vide et 
vous le comprenez 
bien j’envisageais 

déjà une autre 
issue. Le hasard 

qui ne fait pas 
toujours 
mal les 
choses 

me poussa 
à faire une 

petite visite 

de quartier à ma nouvelle voisine et, d’elle, j’appris l’existence 
non loin de chez nous d’une petite chapelle dédiée à St Jean 
Bosco.

Le dimanche suivant, je tentai l’expérience. Placée juste en face 
du marché, elle n’offrait rien de particulièrement attrayant… 
Curiosité aidant, j’y arrivai plus tôt qu’il ne fallait… J’occupai les 
premières places disponibles du fond d’où mon regard pouvait 
tout embrasser. St Jean Bosco, Illustre Inconnu pour moi domi-
nait l’espace… Le toit troué par endroits laissait filtrer le soleil et 
certains bancs résistaient mal aux assauts des priants légère-
ment trop pesants.

L’examen des lieux terminé, je fermai un instant les yeux pour 
me mettre dans le bain de la célébration. Je me recueillais à 
peine quand j’entendis un prêtre sortir de la sacristie. Il regarda 
l’assemblée de haut en bas puis se dirigea vers le fond pour 
s’arrêter à mon niveau en disant :
- Petite maman, voulez-vous faire une lecture ?
Convaincue qu’il s’était trompé d’adresse, je le regardai éton-
née : Qui ? Moi ?
- Oui, répondit-il en souriant.
- Pensez-vous que je puis le faire ?
- Assurément, pourquoi pas ?
- Mais je ne l’ai jamais fait. Je ne saurai pas quand.
- Ne vous en faites pas. Je vous ferai signe au bon moment et 
il s’en alla.
La cérémonie débuta peu après. J’y assistais fiévreusement… 
J’avais l’excitation de mes gamines et mon stress à gérer et sur-
tout la crainte de rater le signe attendu.

Au moment précis, toute tremblante, je gravis les marches du 
petit autel pour remplir ma noble mission. Heureusement, le 
texte n’était pas long. Je m’en tirai assez bien puisque je méritai 
les applaudissements de ma petite cadette : Bravo      ! Maman ! Tu 
as bien lu ! ce qui provoqua le rire de l’assistance.

Le Prêtre ignorait mon nom. J’ignorais le sien. Je sus après qu’il 
s’appelait Père Lamothe comme il a dû savoir que j’étais Renée 
Héraux.

LUI : n’a jamais su la violence de l’impact de sa requête sur 
ma vie spirituelle. Il ne resta pas trop longtemps à Pétion Ville. 
Bénit soit son nom !
MOI : j’ignorais que j’entamais ce jour-là  la première journée 
d’une « merveilleuse aventure » d’un demi-siècle  près  avec  
les Salésiens. Mon âme loue le seigneur    !

En effet, ce jour-là seulement, je compris que je pouvais être  
plus qu’une simple spectatrice au niveau de mon Église. Des 
lors, mes visites à cette chapelle se firent plus fréquentes 
jusqu'à devenir ma chapelle d’adoption. Et mon visage devint 
naturellement plus familier aux autres prêtres.

Le Père Simon est celui avec qui je commençai à découvrir 
l’œuvre Salésienne et les exploits de Don Bosco. C’est  à lui que 
je dois ma première et unique visite guidée  à Cité Soleil. Cité 
Soleil où je vis un bébé dormant dans le même petit espace 
qu’un cochon dévorant les pelures de canne ; Où je ne vis trace 
de feu indiquant qu’il y a eu cuisson ; Où je ne vis pas de lit 
ni de natte rien qui s’apparenterait à une couche… Ce jour-là, 
j’appris aussi que les cadavres quand il y en avait étaient  jetés 
dans une grande  mare d’eau que je voyais à une certaine dis-
tance et que O comble ! pour réduire le taux de prostitution on 
ne pouvait que suggérer aux prostituées d’augmenter leur tarif     ! 
(aux grands maux, les grands remèdes). De cette visite mémo-
rable, je revins quasiment malade : « tant la misère était nue. » 
J’en revins aussi convaincue que je me devais d’apporter une 
aide quelconque à cette communauté. Quelle serait la nature 
de cette aide ? Je n’en savais rien. Mais elle était déjà ferme ma 
décision de faire route avec elle. Merci Père Simon !

À cette époque, la Communauté Salésienne faisait partie de la 
Province des Antilles constituée de Cuba, St Domingue,  Porto-
Rico, et Haïti. Elle était gérée par un délégué. Et à Pétion-Ville 
avec le Père Lamothe, il y avait Le Père Simon  auxquels, j’ap-
portais toute  ma collaboration, il y avait aussi le Père Djebels  
qui réalisait monts et merveilles  avec les enfants démunis  par  
le biais du Foot-Ball. Il y avait le Père Gimbert : Celui qui porta 
sur les fonds baptismaux La Communauté Salésienne d’Haïti. 
Devenu aveugle, il n’était pas moins utile et ne ratait pas l’oc-
casion de prodiguer de bons conseils aux uns et aux autres. 
Peu après avoir favorisé  de manière, je dirais, spectaculaire à 
l’époque, mon insertion au niveau  de la chapelle, Le Père La-
mothe quitta Pétion Ville. Si, aujourd’hui encore  je garde de lui  
un souvenir extrêmement  reconnaissant, son départ n’affecta 
en rien  mon désir  de participer à la vie de cette communauté. 
Et  c’est  avec  joie  que j’eus le plaisir d’accueillir le Père Antoine 
Figura  dont l’adaptation ne fut pas trop aisée     : Problème de 
langue, problème de mentalité. Durant cette période  Pétion-
Ville logeait également l’abbé Hector Pascal. Et, je me souviens 
comme d’hier du jour, ou le Père Antoine sollicita mon aide pour 
convaincre Hector que ses « shorts » étaient trop courts… Mis-
sion difficile s’il en fut Tòtò ne les jugeait pas courts et moi non 

plus, je l’avoue… À cette  époque, Pétion- Ville logeait les Grands  
Séminaristes dont certains  suivaient les cours de Philosophie à 
Cazeau. C’était  l’époque des Jackito, Zucky, Didi Jeannot, Ste-
phen, Aristide, Rony, Augustin. Dans un délai pas trop long si  
ma mémoire est encore fidèle arriva de St Domingue le jeune 
Père Louis Kébreau pour compléter le groupe. Avec eux, je 
participais à la préparation de certaines cérémonies dans un 
esprit de franche collaboration. Le Père Gilles, en ce temps y 
était aussi, mais était encore Frère Gilles. Il m’arrivait d’avoir 
de petites rencontres avec eux. Rencontres au cours desquelles 
les chiquetailles de jambon ne faisaient point défaut n’est-ce 
pas Didi Jeannot ?

Bien vite la responsabilité du petit Séminaire et la direction de 
l’école furent confiées au Père Louis tandis que les Pères Simon 
et Antoine se démenaient comme diables dans un bénitier pour 
mener à bien les autres activités. J’étais partie prenante  de tout 
ce qui se faisait. Témoin silencieux de leurs petits différends 
inhérents à tout groupement, j’intervenais quelque fois discrè-
tement. Leurs besoins étaient immenses. Ils avaient  vraiment 
grand besoin de toutes sortes d’aide. Je me souviens avec émo-
tion de la joie du Père Antoine quand je débarquai un jour de ma 
voiture  six malheureuses chaises pliantes en fer, qu’un homme 
voulant garder l’anonymat  leur avait achetées. Elles coûtaient 
à l’époque cinquante gourdes (50 gourdes) l’unité… Longtemps 
après, le Père Louis réalisant  que j’enseignais le savoir-vivre et 
les relations humaines au CCF sollicita mes services pour ces 
cours  au niveau de sa classe de Première. Le vendredi étant 
mon jour libre au CCF, j’acceptai volontiers de le faire bénévo-
lement. L’expérience se révéla  extrêmement enrichissante. 
C’était l’époque des « Frères Loulou » Ainsi, s’appelaient-ils : Les 
Serge Beauzile, Yves Lavaud, Guirand, Dossous  etc. … 

Peu après, Le Père Louis  fit  un coup double. Il rendit le collège 
Mixte et inaugura la classe de Philo où j’eus le plaisir d’avoir 
comme étudiants : Sœur Paulène, Salésienne, étudiante excep-
tionnelle dont je salue la mémoire et Gérald Jeannot devenu le 
Gand Père Gérald… Au fur et à mesure, je me surpris à dispen-
ser les cours de Savoir-Vivre et de relations humaines de la troi-
sième à la Philo. Si aujourd’hui encore, avec la même passion, 
ici et là,  je peux encore aider les jeunes dans ces domaines, 
c’est bien au Père Louis devenu Évêque longtemps après que 
je le dois. Sa petite bibliothèque personnelle était toujours dis-
ponible pour moi ; Il n’hésitait  même pas à commander à mon 
intention  les ouvrages qu’il jugeait capables d’approfondir mes 
connaissances dans ce domaine. Pour ce faire, ma reconnais-
sance lui fut définitivement acquise. À cette époque-là, en lieu 
et place de l’espace qui loge l’actuel Secrétariat et la petite 
cour où trône la statue de St Jean Bosco, il y avait un grand 
manguier… sous lequel se réunissaient beaucoup de jeunes, 
des jeunes de partout  pour la messe dominicale de 10 heures. 
C’était le rendez-vous : anba mango (sous le manguier)…

Propositions
pour une vie meilleure

par Renée Héraux
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Parallèlement, la reconstruction de la chapelle s’imposait. Les 
moyens étaient extrêmement limités. J’ai été témoin des efforts 
consentis à cette fin. J’ai été témoin des coups bas reçus au 
début. J’ai été témoin des crises de colère du Père Antoine face 
au manque de sérieux des ouvriers haïtiens. Il a fallu arrêter 
les travaux pendant un certain temps… pour les reprendre avec 
une nouvelle équipe qui prit le temps qu’il fallait mais permit 
à un rêve longtemps caressé de prendre corps. Le Père Louis 
avait finalement gagné le pari. L’inauguration fut grandiose. 
Tous ceux qui y avaient participé s’en souviennent encore avec 
une joie sans mélange.

Quand le Père Louis quitta Pétion-Ville, sa succession fut assu-
rée  par le Père Hector Pascal. Je salue aujourd’hui encore le 
courage, la détermination et le fair play d’Hector. Jamais, à mon 
humble avis, succession n’a été aussi difficile… Il s’en sortit vail-
lamment. Bravo Tòtò ! 
                                                          
Après lui, si je ne me trompe, la barque de Pétion-Ville fut confiée 
à l’équipe Gérald-Morachel. Je répondais présente à leur appel 
toutes les fois qu’ils avaient besoin d’aide au niveau des jeunes.

Après eux, le Père Sylvain Ducange devint le responsable de Pé-
tion-Ville. Je réalisai bien vite qu’il a été mon élève en classe de 
troisième… Et, je me souvins lui avoir fait ce pronostic : «Jeune 
homme, faites attention! Vous avez le tempérament d’un leader. 
Mais vous pouvez être un bon leader comme vous pouvez être 
un mauvais leader… Battez-vous, ajoutai-je, pour être un bon 
leader ».

Ce dont je me souviens encore : Si des raisons indépendantes 
de ma volonté ne m’avaient pas accordé la joie d’assister à 
l’inauguration de la chapelle, celle de participer activement à 
la célébration de ses 25 ans ne me fut pas refusée. Sous la 
baguette du Père Ducange, tout fut mis en branle pour une 
célébration hors pair. C’est lui qui favorisa une superbe « tête 
ensemble » entre tous les groupes pour la réussite de certaines 
activités. Il était admirablement secondé à l’époque par les 
Pères Lamarck, Jean-Baptiste et Victor, ce dernier fut lui aussi 
mon élève en philo. C’est également sous son administration 
qu’un nouveau petit séminaire où l’on accueille jusqu'à date 
des aspirants fut inauguré à Pétion-Ville : Petit Séminaire où j’ai 
le bonheur de dispenser des cours depuis son ouverture.

Quand Le père Ducange fut nommé Provincial. La charge de 
Pétion-Ville revint encore au Père Didi Jeannot. Je laisse à mes 
lecteurs la liberté d’évaluer mon parcours avec les Salésiens. 
S’ils se réfèrent au début du texte, ils se rendront vite compte 
que ma collaboration avec Didi a commencé alors qu’il faisait 
la classe de Philo dans un collège de la capitale mais logeait 
comme Jackito  et les autres à Pétion-Ville. C’est donc une ami-
tié de longue date qui me lie à ces prêtres  n’est-ce pas Jackito     ? 
N’est-ce pas Zucky ?

Père Nau, je me souviens aussi de la « grève de faim » des sémi-
naristes à l’époque où vous étiez  en charge. Vous  aviez  résolu 
le problème de manière magistrale. J’en ris encore…

Je m’en voudrais de passer sous silence mes années (4 ou 5 je 
ne sais plus) de collaboration avec le Père Elder à l’Institut de 
philosophie de Fleuriot.

J’eus la chance de travailler avec des étudiants appartenant à 
d’autres communautés religieuses dont j’ignorais l’existence… 
Quelle chance. Ce fut aussi pour moi l’occasion de croiser sur 
ma route des collaborateurs hors-pair : Sœur Luisa qui chavira, 
si je puis ainsi m’exprimer, ma fausse idée des religieuses ; Le 
Père Loulou avec qui je tissai des liens d’amitié, Le père Germeil 
avec qui il m’arrivait d’avoir des échanges intéressants durant 
les recréations ; et enfin Willy que j’ai eu la joie d’avoir comme 
étudiant. Merci Père Elder !

Je me dois de souligner aussi la toute nouvelle et combien riche 
expérience que m’a offerte le Père Jean Baptiste de rencontrer 
des jeunes de Cité Soleil et de travailler avec eux.  Merci Janba.

Ce long parcours avec mes amis Salésiens ne fut pas sans 
trois courtes éclipses : la première : En 1978, la direction du 
CCF (Collège Classique Féminin) perdait malheureusement un 
de ses membres. Je me devais d’être un peu plus présente. 
La deuxième, à l’époque de l’inauguration de la Chapelle. La 
troisième : c’était l’époque où le vent de la politique soufflait si 
fort que la Communauté Salésienne n’en fut pas épargnée. Or, 
personnellement, depuis les années 56-57, j’avais déjà appris 
que la politique n’était pas un jeu de saints. Je m’éloignai un 
petit peu pour y revenir peu après  avec le même enthousiasme 
et pour y être accueillie avec la même joie.

Et maintenant que le soleil décline à l’horizon, j’éprouve le be-
soin de dire merci. Mais un sincère merci à cette communauté 
qui m’a accueillie, qui m’a aidée et qui m’aide encore à grandir 
spirituellement. Merci de m’avoir fourni l’occasion de servir, l’oc-
casion d’être utile. Merci de comprendre mon refus de citer des 
noms par crainte d’en omettre… Mon merci s’adresse à tous les 
prêtres, les diacres, les abbés, les séminaristes (ceux qui sont 
ici et ceux qui sont ailleurs), à tous mes étudiants, aux musi-
ciens, particulièrement ceux que j’ai eu le plaisir d’avoir comme 
élèves à une certaine époque… n’est-ce pas Roland ? N’est-ce 
pas Dulièpre ?

Un merci spécial aux Pères Ducange, Lamarck, Bazile et au 
Frère Hubert qui m’ont ouvert les colonnes de DBLN grâce aux-
quelles je peux quelque fois faire passer des idées qui me sont 
chères. Merci encore et toujours.■

Devenir Salésien
Ouanaminthe       :  FMA
Fort-Liberté      :  DBTEC - SDB
Cap-Haïtien      :  Fondation Vincent
Port-au-Prince :  ENAM, THORLAND, FLEURIOT
Cayes                    :  CEDAM (Bergeaud) - FMA
Jacmel                    :  FMA
Gonaïves :  SDB

Si vous souhaitez une rencontre.
Si vous désirez un accompagnement
pour votre discernement vocationnel.
Si vous avez juste besoin d'être écouté.
Contactez la maison
salésienne la plus proche.

Le Diacre est
un serviteur

Lè'w Diacre
wa konprann

Oui... Le Diacre
est un

serviteur
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La pastorale familiale est un comite forme de couples chez les 
salesiens de Don Bosco de Petion Ville. Elle a pour mission de pro-
mouvoir l'idee et le sens de la famille. Ce comite a surtout pour but 
de faire connaitre les mouvements familiaux d'Eglise, et mettre en 
oeuvre les moyens pour assurer sa presence au pres des familles 
eprouvees par le deuil , les separations, les ruptures, les indeci-
sions.

Les 7 et 8  janvier 2016, l’Institut de Philosophie Saint 
François de Sales des Salésiens de Don Bosco, a orga-
nisé la 6ème édition des Matinées Culturelles. Cette 
année, le thème retenu a été :  « Philosophie et Misé-
ricorde : Convergence ou Divergence dans la quête 
de la vérité sur l’Homme ». Il convient de souligner 
que l’INSTITUT DE PHILOSOPHIE SAINT FRANÇOIS DE 
SALES est un centre d’études supérieures des Salé-
siens de Don Bosco en Haïti offrant le premier cycle 
universitaire en Philosophie avec une orientation vers 
la Pédagogie.

Le samedi 30 janvier 2016, à Liège, à 
la paroisse Saint François de Sales, le 
religieux salésien, Rodney Barlathier, 
originaire d'Haïti, a été ordonné prêtre 
par Mgr Jean-Pierre Delville, évêque 
de Liège, en présence du père Daniel 
Ferderspiel, provincial des salésiens 
de France - Belgique Sud et du père 
Guillermo Basañes, conseiller mondial 
pour les missions. Dans l'assemblée, en 
plus de nombreux confrères et amis, M. 
l'Ambassadeur d'Haïti était présent pour 
cette célébration pleine de couleurs et 
de joie.

« Mère Mazzarello comprend, à travers les sugges-
tions et l’exemple don de Bosco, que les visites 
peuvent favoriser la communion parmi les sœurs 
et entre les maisons. Dorénavant, comme pèlerine, 
elle est continuellement en voyage… »
Depuis le 15 février, la sœur Chantal Mukase, 
conseillère générale visitatrice pour Haïti  se trouve 
en Haïti dans le cadre de la visite extraordinaire 
qu’elle effectue  au nom de la Mère Générale. Ce 
sont les soeurs des communautés de la capitale 
et les Benjamines qui ont accueilli Sœur Chantal 
dans une ambiance et d’allégresse. Bienvenue 
sœur Chantal!

Le samedi 12 mars 2016, les Filles de Marie Auxiliatrice 
en Haïti ont organisé la traditionnelle fête de gratitude 
pour leur Provinciale, la Révérende Sœur Aline Nico-
las. Plusieurs délégations d’élèves venues de toutes les 
communautés salésiennes du pays ont  pris part à cette 
célébration eucharistique. C’est le Révérend  Père Jean-
Paul Mésidor, sdb, Provincial des Salésiens en Haïti qui 
a présidé la cérémonie ; Le thème retenu pour cette 
célébration a été : Comme Jésus, soyons miséricordieux 
envers toute créature.

Après la célébration eucharistique, les délégations des 
différentes ont organisé une séance théâtrale extraor-
dinaire basée sur notre responsabilité face à l’environ-
nement.

Ordination de 
Rodney Barlathier

Visite Canonique de
Sr Chantal  Mukase en Haïti

Matinées Culturelles

Rencontre Pastorale familiale à Pétion-Ville

Nouvelles de la Famille

1
3

4

2
5



Nos
   défunts

Donne-leur Seigneur,
le repos éternel

et fais briller sur eux
la lumière sans fin.

Francis JEAN | 4 février 2016
Oncle de Sr Margareth Louis, FMA.

M. Micial SEYMOUR | 22 février 2016
Frère du Père Musset Seymour, SDB.

P. Augustin PACHECO
Le dimanche 7 février 2016, le P. Augustin Pacheco, Directeur 
de la Procure de Madrid, est parti vers la Maison du Père. Le P. 
Augustin, après le tremblement de terre a effectué beaucoup 
de voyages en Haïti, il est l'un de ceux qui ont beaucoup tra-
vaillé à la reconstruction de nos immeubles.

Que son âme repose en paix.

Mme Louisina LEREBOURS
Le dimanche 6 mars 2016 à 4h 30 A.M, le Sei-
gneur a rappelé auprès de Lui Mme Louisina 
LEREBOURS, Maman du P. Ducange SYLVAIN, à 
l’âge de 87 ans après une maladie courageuse-
ment supportée.

Les funérailles ont été chantées le samedi 12 mars  
2016 à la Chapelle Saint Jean Bosco de Pétion-Ville.

M. Keller INNOCENT | 19 février 2016
Beau-frère du Père Withney Jean-Baptiste, SDB.

Francesco FRANCHI | 1er mars 2016
Frère de Sr Francesca Franchi, FMA.

Mme Pétion M. J. LAUTURE | 28 octobre 2015
Tante de Sr Jobety B. Joseph, FMA.

M. Léon LAMAUTE | 15 novembre 2015
Frère de Sr Marie Thérèse Lamaute, FMA.

M. Anoux MIDI | 5 janvier 2016
Cousin de Sr Marie Carmel Matthieu, FMA.

Mme Estelia CLERVI | 26 janvier 2016
Professeur de Cité Militaire, FMA.

Daniel FRANÇOIS| 3 février 2016
Interne de Kenscoff.

M. Marc LOUIS| 2 mars 2016
Cousin de Sr Margareth Louis, FMA.




